In *Memoriam* Armando Nieto S. J. (1931-2017): Testimonio de un exalumno

Armando Mera *Instituto Riva Agüero*

Este 26 de marzo nos dejó para reunirse con el Creador, el reverendo padre Armando Nieto Vélez, sacerdote jesuita e historiador de la Pontificia Universidad Católica, quién dedicó más de seis décadas de su vida a su magisterio y más de cinco décadas a la enseñanza de la historia en su *alma mater*, tanto en la especialidad de Historia como en Estudios Generales. Asimismo, también dictó cátedra en la Facultad de Teología Pontificia y Civil de Lima y en la Escuela Naval de la Marina de Guerra del Perú. Nos consta que fue muy querido no solo por sus ex alumnos de los centros de estudios universitarios donde impartió su sapiencia; sino también por los integrantes de las diferentes comunidades católicas en las cuales ejerció su ministerio a las cuales, no es exagerado afirmar, que dejó en zozobra espiritual con su partida; pues les dio consuelo y paz a lo largo de los años que estuvo vinculado a las mismas.

Tuve la suerte de conocerlo apenas ingresé a la Universidad Católica en 1984, cuando se desempeñaba en el cargo de Director del Instituto Riva Agüero y como tenía por ambos lados de mi familia, tanto la materna y la paterna, dos sacerdotes jesuitas (recién ordenados en 1983), procedí a hacérselo saber y creo yo que fue una buena carta de presentación para un exalumno del Champagnat de Miraflores (colegio de la congregación marista). Recuerdo haberle contado la rivalidad casi legendaria que existía con el colegio de la Inmaculada de los jesuitas en los concursos de ADECORE, de manera casi inmediata, y como continué yendo al Instituto Riva Agüero a leer desde que estudiaba en los primeros ciclos de la Universidad, cada vez que iba le avisaba para regresarnos juntos en los colectivos de la avenida Tacna hacia Armendáriz, conversando de temas de historia, para lo cual tuve el cuidado de revisar sus primeras publicaciones en el *Boletín* del Instituto Riva Agüero.

Años después me tocó ser su alumno en dos de los cursos de la especialidad de Historia; el curso obligatorio de Filosofía de la Historia que lo dictaba una vez al año desde casi dos décadas atrás del cual gracias a la gestión de Joseph Dager Alva también exalumno de la misma Universidad, colega y amigo mutuo tanto mío como del padre Nieto: me pidió que hiciese mi primera reseña sobre el



padre Nieto SJ en los *Cuadernos del Archivo de la Universidad* Nº 48 (*Nuestra Gente* VI), de junio del 2007 pp. 41-44. Debo acotar que llevé el curso con otro amigo de la especialidad: Mauricio Melzi, a quien pedí lo llevase luego de clase en su carro al padre hasta su casa parroquial y al acceder gustoso tuvimos amenas conversaciones dos veces a la semana durante el ciclo académico primaveral de aquel año 1990.

Además (esto realmente fue un golpe de suerte), el padre Nieto me dictó el curso -también obligatorio- de Historia del Perú IV en el cual se explayó en uno de los temas que más dominaba que era el de la guerra del Pacifico; exponiendo con énfasis los aspectos de la misión Lavalle citando la investigación del erudito historiador don Félix Denegri Luna; la solidez del dictado del curso me permitió que años después no sólo aceptase elaborar la parte pertinente a la guerra del Pacifico en la Historia Cronológica del Perú editada por el Dr. José Antonio del Busto, sino que además lo buscase y conversáramos para determinar cómo acortarla y que datos podían omitirse debido a lo limitado del espacio señalado por COPE para cada autor. Siempre estaba al tanto de las publicaciones de sus exalumnos y hasta de sus entrevistas. En mi caso luego de que me entrevistase el periódico La Republica para el suplemento de Fiestas Patrias del 28 de julio del 2005. La entrevista versaba sobre mi artículo: "Cuando la patria llego a la capital: el miedo ante el advenimiento de la independencia 1820-1821", incluido en el libro: El miedo en el Perú, editado por la Dra. Claudia Rosas. Recuerdo haberme reunido con el padre Nieto el 30 de julio en las salitas de recibo del convento de Miraflores a conversar sobre aquella entrevista me pidió que escribiera sobre el miedo de los feligreses limeños y el último arzobispo de Lima del virreinato; no mencionó que tenía un artículo sobre el arzobispo Bartolomé Las Heras publicado en la revista Teológica Limense en 1972, y otro sobre San Martín y Las Heras en La Prensa en el mes de febrero de 1978; debo reconocer que esa entrega de sugerencias e ideas fue algo muy característico en él, darse tiempo para todos no sólo desde el punto de vista académico, sino también desde su ministerio como sacerdote, fue algo constante en las tres décadas que tuve la suerte de conocerlo.

En 1992 pidió mi incorporación al Instituto Riva Agüero, como miembro ordinario y coincidió con el año de la presentación de su libro: *Francisco del Castillo, el Apóstol de Lima,* presentado en el Instituto Riva Agüero, donde conocí a su familia. Debo hacer hincapié que era de conocimiento de la mayoría de los asistentes que, en 1988, había sido nombrado por la Santa Sede vice postulador de la causa de beatificación del mencionado padre jesuita Francisco del Castillo, pero como era característico de él no hizo mayor comentario de tan importante designación.

Finalizados mis estudios en la especialidad de Historia mi interés por la obra del Padre Nieto tomaría otra perspectiva ya no de lectura, para conocer el tema, sino más bien de profundizar algunos aspectos de su investigación de aquel periodo histórico al que él le dedicó su primera investigación como historiador, que fue el tardío virreinal. Me refiero a su trabajo no superado del

fidelismo en el Perú; al cual de manera humilde tituló: *Contribución a la historia del fidelismo en el Perú (1808-1810)*, junto con los dos artículos del *Mercurio Peruano*: "Las Pretensiones de la infanta Carlota Joaquina de Borbón en el Perú (1809)" (1959) y "Los espectáculos fidelistas en Lima (1808-1810)" (1960); debo dejar constancia que no consideramos al artículo del nº 3 ya que sabemos que fue una reimpresión de un capítulo del libro ya mencionado. Estas tres publicaciones resultan imprescindibles de leer para comprender aquel período tan complejo como fue el de la crisis hispana de 1808 en el Perú.

Y por ello, para mi tesis de licenciatura pude ahondar un tema no abordado por él, como fue el del donativo del gremio de pulperos de Lima de 1809, algo que lo alegró mucho; pues ampliaba su trabajo y al aproximarse y cumplirse el bicentenario del fidelismo en los años 2007 y 2008, intenté animarlo a volver a publicar aquel trabajo, pero se encontraba inmerso en otro proyecto: el de realizar la cronología de historia de la Iglesia en el Perú. A pesar de ello se entusiasmó con el nuevo aporte bibliográfico que sobre el carlotismo apareció en Argentina, Candidata a la corona de Marcela Ternavassio, la cual pude alcanzársela en aquellas fechas. Asimismo como observé, que sólo él había tratado a un miembro de la familia real española en su investigación, la polémica hija de Carlos IV, la infanta Carlota Joaquina, princesa de Brasil; decidí hacer una investigación sobre las efemérides de la casa de Borbón en nuestra capital entre 1701 y 1821 en la cual se pudiera demostrar que la corte de Lima y la población en general estuvieron informados de las vicisitudes de la familia real, que se publicó en el Boletín del Instituto Riva Agüero, 2007-2008, en ese artículo, cité su investigación sobre la infanta Carlota Joaquina como el único trabajo existente hasta la fecha para el caso peruano en aquel texto con una nota a pie de página y el padre me agradeció la merecida deferencia académica.

El 5 de agosto del 2016 expuse en el coloquio *Bolívar en el Perú* organizado por la Sociedad Bolivariana del Perú, la Universidad Ricardo Palma y la Pontificia Universidad Católica del Perú. Me pareció indigno que en aquel evento académico, a pesar de haber sido presidente de la institución, no tuviese ponencia y sólo fuese moderador de una mesa. Ello me llevo a la idea de esperarlo afuera e iniciar mi última gran discusión académica con él sobre la importancia de Bolívar en el Perú; las conversaciones se prolongaron hasta fines de aquel año y también fueron motivo de nuestra última foto juntos, tradición que comencé en 1992.

En la última visita que realicé a su casa, en el mes de febrero de 2017 me contó que había leído con sumo detenimiento mi artículo sobre la visita de las princesas Orleans-Braganza a Lima y el desempeño de José de la Riva Agüero como cicerone de las mismas, (*Tiempos*, nº 10, 2015). El padre Nieto siempre estuvo interesado en el estudio de este personaje histórico, benefactor de la PUCP y 32 años antes había asistido a dos eventos por el centenario de su nacimiento, los que, como director del Instituto Riva Agüero, se encargó de organizar en 1985. Asimismo, me contó de la entrevista que el editor de la revista *Tiempos* le hiciese

y que será una publicación póstuma en el nº 12 de dicha revista y que me motivó a conversar sobre su aporte historiográfico. Fue nuestra última conversación y por ello adjunto una bibliografía de lo que la Biblioteca Central "Luis Jaime Cisneros" de la PUCP y el Instituto Riva Agüero ofrece de él para que el lector interesado pueda tener un referente sobre su destacada obra.

No podemos dejar de hablar del Padre Nieto sin dar testimonio del ejercicio de su magisterio sacerdotal y debo reconocer que nos tocó vivir momentos de alegría y regocijo en la fe en la que crecimos. Especialmente cuando él impartió el sacramento del matrimonio en las bodas de los amigos de la especialidad de la PUCP (en la década de los ochenta como en la de los noventa) y de manera muy especial en el del bautismo de la hija de mi hermano menor (en el verano del 2014), quien le puso el nombre de Fátima. El nombre evoca recuerdos por el mes de la virgen María celebrado en nuestro colegio, tan vinculado a la aparición de la Virgen en Cova de Iría y a la compaña de *boy-scouts* Miraflores 156 a la que pertenecimos y que quedaba sita en la parroquia en cuestión.

Asimismo debo dejar constancia que nos apoyó a muchos en momentos de dolor y sufrimiento, en mi caso estuvo a mi lado y el de mi familia paterna cuando en abril de 1990, falleció mi abuelo. Se acercaron mi tío -hermano menor de mi padre- y sus dos hijos, mis primos hermanos y se presentaron como exalumnos del colegio de la Inmaculada y ello le llevó posteriormente a bromear conmigo por la procedencia de mi colegio. En 1991 me buscó y me reconfortó sobremanera cuando perdí a un amigo muy querido, sacerdote jesuita, el padre Interdonato a quién él me había presentado en 1985 cuando le hablé de mi pasión por el cine y sin querer hizo que fuésemos juntos al cine, por un lustro, a funciones de la Alianza Francesa en Miraflores y me obsequiase sus trabajos sobre Viridiana cuando fue mi profesor en la Facultad de Derecho en 1988. Como no pude despedirme personalmente del padre Interdonato, pues no dejó que lo viesen agonizar, ello hizo que el padre Nieto se acercase un poco más a mí en aquellas fechas, pues se enteró que diariamente intenté verlo en su lecho de muerte para tener una última conversación. Y catorce años después lo volví a buscar cuando falleció un amigo melómano de los PSB, en junio del 2008, sin temor a pedirle consuelo en aquel momento fue muy reconfortante escuchar sus palabras de consuelo.

En el año 2005 le había pedido que le diera el sacramento de extremaunción a la esposa de un dilecto amigo sin saber que lo conocía y que eran no sólo amigos de larga data sino que tenían un vínculo espiritual aún mayor por ser sus mayores y antepasados paisanos moqueguanos; aquí debo decir que saliendo de la casa me agradeció sobremanera que lo hubiese buscado en el momento oportuno y me habló de la importancia de aquel sacramento y del ejercicio de su ministerio. Recuerdo que lo acompañe a la parroquia de Fátima caminando y nos pareció esta vez que era una distancia corta pues ambos recordamos las veces que regresamos caminando desde el fundo Pando hablando de historia, pero esta vez fue otro el tema: ese era el de reconfortar al que sufría y fue una magistral clase de caridad

cristiana que conservo en mi mente y que muy a mi pesar puse en práctica con un amigo que se fue de una enfermedad terminal en el 2008.

Mis visitas se distanciaron un poco entre los años 1996 y el 2006, que fue la década en que estuve de viaje más tiempo fuera del Perú. Pero después, en los siguientes años, siempre encontraba un tiempo para ir a verlo a la casa del parque Dodomossola y cuando le asignaron dar los responsos en los velatorios (a las 8 pm), llegaba 7:45 pm y conversábamos brevemente. Algo que también disfrutamos mucho eran esos breves reencuentros ocasionales y así llegó la que sin saberlo fue mi última visita en la sala de cuidados intermedios en la clínica Good Hope una mañana del viernes 24 de marzo de 2017, cuando esa misma tarde nuestra alma mater celebraba sus 100 años de fundada y como representante de la Asociación de Exalumnos y Egresados de la Universidad Católica, debía de concurrir a dicha ceremonia; ello fue nuestro tema de conversación y me retire pidiéndole que rezara por la salud de un profesor muy querido de la especialidad que se encontraba en cuidados intensivos en otra clínica citadina.

Ya después lo esperé llegar junto con amigas y colegas en el salón parroquial que fue velatorio improvisado y por razones que desconozco el féretro se demoró y llegó a la hora que él siempre llegaba caminando a dar su responso habitual. La larga fila que salía a la calle por rendirle un último adiós nos dejaba ver la calidad humana del padre Nieto y a los dos días en la misa de cuerpo presente la homilía del padre Juan Dejo S.J. nos recordó su destacada labor académica como historiador asimismo mencionó las instituciones a las que perteneció en nuestro país, los aplausos de una iglesia tan llena como un domingo de resurrección lo despidieron en una misa larga y emotiva que a su gusto hubiese sido más corta, como se lo hice saber a amigos del padre a la salida de dicha eucaristía. En esa misma semana me tocó dar el discurso homenaje al padre Jorge Dinthilac en el año del centenario de la PUCP y comparé lo que fue el finado padre Nieto para muchos alumnos y ex alumnos PUCP, como aquellos que vieron en el padre Dinthilac un referente espiritual entre 1917 y 1947.

Interrumpí mi viaje semestral a Nueva York para regresar a la misa de mes el 26 de abril de 2017, que fue encargada por la familia y fue más íntima, menos concurrida, y la celebró un sacerdote de la congregación a cuyos integrantes el padre daba la confesión y por ello fue una homilía muy hermosa que complementaba a la del padre Dejo. Esta vez nos habló del denodado desempeño de su magisterio en aquella comunidad religiosa y luego de escucharla decidí dar por ello mi testimonio de lo que me tocó vivir a mí, pues ambas homilías se complementan y la segunda nos dio la pauta del nivel de excelencia que tuvo como sacerdote católico. Al finalizar aquella liturgia en la cual sólo estuvimos tres amigos exalumnos de la Pontificia Universidad Católica del Perú, decidimos caminar parte de Miraflores hablando de él, un pequeño homenaje ya que su ausencia física marcará un antes y un después en nuestras vidas; pero sabemos que nos acompañará desde el cielo.

Bibliografía Padre Armando Nieto S. J. (1931-2017)

- 1950 "Riva-Agüero y la Confederación Perú-Boliviana". *Gleba: revista universitaria de cultura*. Año 2, no. 2, pp. 55-63.
- 1952 "Correo del Perú". Revista de Estudios Americanos, 15, pp. 657-663.
- 1956 *Contribución a la historia del Fidelismo en el Perú (1808-1810).* Tesis de Bachiller en Letras y Ciencias Humanas con mención en Historia. Pontificia Universidad Católica del Perú.
- 1956 "El derecho a la educación y la legislación peruana en el siglo XIX". *Derecho*, 15, pp. 3-55.
- 1956-57 "Notas sobre el pensamiento de la Ilustración en el *Mercurio Peruano*". *Boletín del Instituto Riva-Agüero,* 3, pp. 193-207.
- 1958-60 "Contribución a la historia del Fidelismo en el Perú". En: *Boletín del Instituto Riva-Agüero*, 4, pp. 9-146.
- 1960 *Contribución a la historia del Fidelismo en el Perú (1808-1810)*. Prólogo José A. de la Puente Candamo. Lima, Pontificia Universidad Católica del Perú Instituto Riva-Agüero.
- "La campaña literaria fidelista y antinapoleónica en el Perú". En: La causa de la emancipación del Perú: testimonios de la época precursora, 1780-1820: actas del simposio organizado por el Seminario de Historia del Instituto Riva Agüero. Lima, Pontificia Universidad Católica del Perú, pp. 339-354.
- 1969-71 "Notas sobre la actitud de los obispos frente a la Independencia peruana (1820-1822)". En: *Boletín del Instituto Riva-Agüero*, no. 8, pp. 363-373.
- 1971 *La Iglesia: la acción del Clero.* Compilación, edición y prólogo por Armando Nieto Vélez. Lima, Comisión Nacional del Sesquicentenario de la Independencia del Perú. Serie Colección documental de la Independencia del Perú, vol. 20, pt. 1 y 2.
- 1971-74 "La Iglesia y la Independencia". En: La Independencia nacional: conferencias dictadas por encargo de la Comisión Nacional del Sesquicentenario de la Independencia del Perú, vol. 2. Lima, pp. 110-115.
- 1971-74 "Dictadura de Bolívar y preparación de la campaña". En: La Independencia nacional: conferencias dictadas por encargo de la Comisión Nacional del Sesquicentenario de la Independencia del Perú, vol.3, Lima, pp. 65-71.
- 1972 Antología de la Independencia del Perú. Félix Denegri Luna, Armando Nieto Vélez, Alberto Tauro y Luis Durand Flórez (eds.). Lima, Comisión Nacional del Sesquicentenario de la Independencia del Perú.

MERCVRIO PERVANO 173

- 1972-74 "Principios para una interpretación bíblica de la historia". *Boletín del Instituto Riva-Agüero*, 9, pp. 138-150.
- 1973-75 "Semblanza del Mariscal Mariano Necochea". *Cuadernos del Seminario de Historia*, 11, pp. 12-21.
- 1974? *Junín y Ayacucho*. Lima, Comisión Nacional del Sesquicentenario de la Independencia del Perú.
- 1974 "Planteamientos metodológicos de la enseñanza de la historia". *Enseñanza de la historia*, no. 4-5, jul., pp. 23-33.
- 1975 "La Biblia ¿mito o historia?" Enseñanza de la historia, 6, nov., pp. 3-8.
- 1975 P. Rubén Vargas Ugarte S. I. (1886-1975): selectiores nuntii de historiographia. Roma, [s.n.].
- "El Colegio de Moquegua y su aporte a la cultura nacional". En: *Colegio San Simón de Moquegua. Sesquicentenario Fundación Republicana*. Moquegua, pp. 75-84.
- 1975-76 "Semblanza de San Juan Masías". *Boletín del Instituto Riva-Agüero,* 10, pp. 247-253.
- "Hechos ciertos y detalles divergentes". *Enseñanza de la historia*, no. 7, pp. 14-16.
- 1976 Indicaciones bibliográficas sobre el gobierno de Mariano Ignacio Prado (1876-1879). Lima, Instituto de Estudios Histórico-Marítimos del Perú. Serie: Documentos de trabajo, no. 1.
- 1976 *Historia marítima del Perú. La República 1826 a 1851,* por Félix Denegri Luna, Julio J. Elías Murguía, Armando Nieto Vélez, S.J. Lima, Instituto de Estudios Histórico-Marítimos del Perú, vol. 6.
- 1977 "Reflexiones de un teólogo del siglo XVI sobre las religiones nativas". *Revista de la Universidad Católica. Nueva serie.* 2, pp. 133-148.
- 1977 Oración gratulatoria en el 1560. Aniversario de la Independencia Nacional. Lima, Lumen.
- 1978 Historia del Colegio de la Inmaculada. Lima, Editora Turística Perú.
- "Sobre la acción del clero de Lima en la Independencia". En: *Historia, problema y promesa: homenaje a Jorge Basadre*. Lima, Pontificia Universidad Católica del Perú, vol. 1, pp. 425-436.
- 1979 "El gobierno de García Calderón y la mediación norteamericana en la Guerra del Pacífico". Revista de la Universidad Católica. Nueva serie, no. 6, pp. 51-64.
- 1979-80 "Vicisitudes del gobierno provisional de Arequipa". *Revista Histórica*, 32, pp. 99-147.

- 1980 "La Iglesia Católica en el Perú". En: *Historia del Perú*, Lima, Juan Mejía Baca, vol. 11, pp. 417-601.
- 1982 Reflexiones sobre la resistencia de la Breña: significado y proyección histórica. En coautoría con Félix Denegri Luna, Nelson Manrique y Franklin Pease. Lima, Comisión Permanente de la Historia del Ejército del Perú.
- 1982-83 "Una descripción del Perú en el siglo XVIII". Boletín del Instituto Riva-Agüero, 12, pp. 283-293.
- 1983 "La Iglesia en 1879". En Percy Cayo Córdova [et al.], *En torno a la Guerra del Pacífico*. Lima, Pontificia Universidad Católica del Perú, pp. 149-168.
- 1985 "Centenario de Riva-Agüero". Sinopsis, año 5, no. 8, p. 3.
- 1986 *Trascendencia de Carrión*. En coautoría con Fernando Cabieses Molina, Uriel García Cáceres [et al.]. Lima, Universidad Peruana Cayetano Heredia.
- "Homenaje en el bicentenario de don Bernardo O'Higgins, en el Perú". Boletín de la Academia Chilena de la Historia, 96, pp. 525-529.
- 1987 "Semblanza de Aurelio Miró Quesada Sosa". En: *Libro de homenaje a Aurelio Miró Quesada Sosa*. Estuardo Núñez (ed.), Lima, P.L. Villanueva, vol. 1, pp. 9-16.
- 1987-89 "José Luis Bustamante y Rivero". Revista Histórica, 36, pp. 313-316.
- 1987-89 "El índice del *Thesaurus Indicus* de Diego de Avendaño". En: *Revista Histórica*, 36, pp. 51-133.
- 1989 "Colegios de San Pablo y de San Martín". *Revista peruana de historia eclesiástica*, 1, pp. 81-87.
- 1990 "Homenaje a Guillermo Lohmann Villena". *Boletín del Instituto Riva-Agüero*, 17, p. 9.
- 1990 "La religión pre-hispánica". En: *El mundo andino en la época del Descubrimiento*. Lima, Comisión Nacional Peruana del V Centenario del Descubrimiento. Encuentro de dos Mundos, pp. 181-190.
- "Incorporación del doctor Guillermo Lohmann Villena como profesor honorario del Departamento de Humanidades (Lima, 23 de junio de 1989). Discurso de orden del P. Armando Nieto Vélez S.J., Director del Instituto Riva-Agüero". Boletín del Instituto Riva-Agüero, 17, pp. 535-541.
- "La evangelización constituyente y el V centenario". En: *V Centenario de la llegada de la fe.* Lima, Editorial Latina, pp. 49-64.
- 1992 Francisco del Castillo, el apóstol de Lima. Lima, Pontificia Universidad Católica del Perú.
- 1992 La primera evangelización en el Perú: hechos y personajes. Lima, Vida y Espiritualidad.

MERCVRIO PERVANO 175

- "Las misiones de los jesuitas del Perú". *Revista peruana de historia eclesiástica*, no. 2, pp. 191-210.
- "Un misionero limeño". Datos de la contraportada: Trascripción del texto original. Publicado en El Comercio, 13 de junio de 1985. En: *Amor al indio: evangelización 500 años,* por Antonio Ruiz de Montoya; preparada por el P. Fernando Bertrán de Lis, S.J. Lima, Apostolado de la Prensa.
- 1992 Simposio sobre la Evangelización de Huamanga en los siglos XVI, XVII y XVIII. Ayacucho, Arzobispado de Ayacucho.
- 1993 "Ideología de la Ilustración en el *Mercurio Peruano*". *Boletín del Instituto Riva-Agüero*, 20, pp. 29-32.
- 1993 "La transformación religiosa peruana". *Perú: presencia e identidad.* Lima, Ariel, Comunicaciones para la Cultura, pp. 85-101.
- 1993 "Aspectos de la pastoral indígena en el Sínodo de Lima de 1613". En: *Revista teológica limense*, vol. 27, no. 3, pp. 373-383.
- 1994 "Jesuitas en el mundo andino: las reducciones de Juli". *Revista peruana de historia eclesiástica*, 3, pp. 129-144.
- "Homilía en la misa solemne por el 50 aniversario de la muerte de José de la Riva-Agüero". *Boletín del Instituto Riva-Agüero*, 21, pp. 273-276.
- 1994 "El Virreynato". En: Historia general del Perú. Lima, Brasa, vol. 5.
- 1995 "Antonio Ruiz de Montoya: forjador de las reducciones guaraníes". *Revista peruana de historia eclesiástica*, no. 4, pp. 61-76.
- 1996 "Homenaje a Víctor Andrés Belaunde". *Boletín del Instituto Riva-Agüe-ro*, 23, pp. 397-404.
- "Los jesuitas del Perú en el siglo XIX". Revista peruana de historia eclesiástica, 5, pp. 163-184.
- 1998 "El acuerdo de paz entre el Perú y el Ecuador". En: *Revista teológica limense*, vol. 32, 3, pp. 363-364.
- 1998 "Tercero Cathecismo y exposición de la doctrina christiana: sermones 1585". *Revista teológica limense*, vol. 32, 1-2, pp. 165-170.
- 1998 "Los jesuitas en el Perú (Siglo XX)". *Revista Peruana de Historia Eclesiástica*, 6, pp. 197-212.
- 1998 Atlas de la cultura peruana: personajes de la historia del Perú. Lima, Muxica.
- 1999 "Fides et ratio, perspectiva histórica". *Revista teológica limense*, vol. 33, 3, pp. [385]-394.

- 1999 "Apuntes sobre el positivismo jurídico". *Ius et veritas,* año 9, no. 19, pp. 356-360.
- 2000 "El aporte español a la iglesia en el Perú". En: *El Perú y España: un siglo de historia*. Lima, Pontificia Universidad Católica del Perú, pp. 63-77.
- 2000 "Discurso en el acto de homenaje ofrecido por la Academia Nacional de la Historia en el Museo Nacional de Antropología, Arqueología e Historia del Perú". En: *Homenaje a Félix Denegri Luna*. Lima, Pontificia Universidad Católica del Perú, pp. 105-110.
- 2000 "Testimonios sobre el venerable Francisco del Castillo en el siglo XVI-II". En: *Homenaje al R. P. Doctor Antonio San Cristóbal Sebastián*. Lima, Universidad Nacional de San Agustín, pp. 375-385.
- 2000 *Homenaje a José Agustín de la Puente Candamo.* Salomón Lerner Febres, Armando Nieto Vélez, Margarita Guerra Martiniere, Joseph Dager Alva (eds.). Lima, Pontificia Universidad Católica del Perú.
- 2000 *Patrimonio cultural del Perú*, por Fernando de Trazegnies Granda, Walter Alva, Arturo Jiménez Borja, Mariana Mould de Pease, Armando Nieto Vélez, María Rostworowski de Diez Canseco (eds.), Lima, Fondo Editorial del Congreso del Perú, 2 vols.
- 2001 "Dos maestros jesuitas en San Marcos en el siglo XVI: Acosta y Ávila". *Revista teológica limense*, vol. 35, no. 1, pp. 105-112.
- 2001 "Semblanza de Germán Doig Klinge". *Revista teológica limense*, vol. 35, no. 2, pp. 137-138.
- 2002 "Los primeros jesuitas del Perú y la evangelización de los indígenas".
 En: Sobre el Perú: homenaje a José Agustín de la Puente Candamo. Lima:
 Pontificia Universidad Católica del Perú, vol. 2, pp. 929-934.
- 2004 Prólogo a Gabriel Guarda O.S.B., Los laicos en la cristianización de América. Lima, Vida y Espiritualidad.
- 2005 *La Inmaculada Concepción: 150 años.* Lima, Movimiento de Vida Cristiana.
- 2005-06 "Santo Toribio Alfonso de Mogrovejo". Revista Histórica, 42, pp. 249-258.
- 2006 "El conflicto de la doctrina del Cercado (1590-1592)". Revista Peruana de Historia Eclesiástica, 9, pp. 175-188.
- 2006 *El legado de Juan Pablo II.* Lima, Pontificia Universidad Católica del Perú Instituto Riva-Agüero.
- 2007 "El allanamiento del noviciado de San Antonio Abad". En: *Los jesuitas y la modernidad en Iberoamérica:* 1549-1773. Lima, Pontificia Universidad Católica del Perú, pp. 291-297.

MERCVRIO PERVANO 177

Armando Mera

- 2007 "Acerca de la problemática de las uniones homosexuales: matrimonio y adopción. Mesa redonda". En: *Thémis*, Época 2, no. 53, pp. 303-312.
- 2007 "La Arquidiócesis de Lima en el siglo XX". En: *Pasado, presente y futuro de Lima Norte: construyendo una identidad*. Lima, Universidad Católica Sedes Sapientiae, pp. 231-239.
- 2007 *Homenaje al fundador R.P. Jorge Dintilhac*. Lima, Pontificia Universidad Católica del Perú.
- 2010 "Recuerdo del P. Felipe Mac Gregor (1914-2004)". Revista peruana de historia eclesiástica, 12, pp. 85-88.
- 2012 "Nómina de los asistentes al Concilio de Trento (1545-1562)". *Revista Teológica Limense*, vol. 46, no. 1.
- 2012 "La aceptación de la verdad en la historiografía". *Tempus: revista de historia*, año 1, no. 1, pp. 13-22.
- 2012 "La aceptación de la verdad en la historiografía". En: *Homenaje a José Antonio del Busto Duthurburu*. Lima, Pontificia Universidad Católica del Perú, pp. [187]-193.
- "La obra memorable de un pastor ejemplar". En: *Caminando en el amor: el pastor de una iglesia viva. Homenaje al cardenal Juan Landázuri Ricketts en el centenario de su nacimiento.* Lima, Pontificia Universidad Católica del Perú, pp. [27]-33.